

	Pescetas
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atra. do.	00,10

Pago anticipado.

No son devueltos los originales

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Teléfono n.º 62

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

Teléfono n.º 62

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 13 DE DICIEMBRE DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

Los liberales en el poder.

El conde de Romanones ha vuelto á embestir furiosamente con el gabinete de atracción formado por el Sr. Dato y sus huestes, consiguiendo derribarle con estrépito.

Una proposición incidental firmada por demócratas y liberales, republicanos y carlistas, reformistas y radicales, ha dado al traste, al menos por esta vez, con el tinglado de la farsa política.

En la actual derrota ministerial, no puede apuntarse el Jefe de los idóneos, ni un tanto á su favor porque ni siquiera reservó el atractivo de un bello gesto para los últimos momentos de su agonía.

Pedían los jefes de las minorías parlamentarias que no se malgastase un tiempo precioso en discusiones estériles, y el Gobierno, sin atreverse á dar la batalla, por carecer de energías para la lucha, acorralado, acobardado, prefirió declarar la crisis total y abandonar las posiciones antes que resistir la dura prueba de una votación.

Por segunda vez el travieso Jefe del partido que comenzó con Sagasta, les ha ganado la partida á los conservadores porque no desconoce que en el juego de la política como en todos los juegos, la habilidad y la astucia son factores no despreciables para llegar al éxito. No debió olvidar el Sr. Dato, el conocido proverbio que dice «quien á hierro mata á hierro muere», ni la lección de consecuencia política que ha recibido de su compañero el Sr. Besada al no aceptar la formación de Gabinete. Pero sucede en estos casos y con esta clase de juegos de toma y daca que también suelen perder ó por mejor decir, los únicos que pierden y pagan son los más alejados del tapete verde. Examinemos despacio la situación y veremos que en los pocos años que llevamos de siglo, hemos presenciado nada menos que siete cambios de situación política con sus variantes de maticés, sin lograrse con este trasiego de gobernantes, encauzar á la nación por las vías del bienestar y del progreso.

Mil veces se ha repetido que la inestabilidad de los gobiernos es un poderoso agente que imposibilita toda acción bienhechora, pero yo creo, que si los que substituyen complementaran al menos la labor feliz de los que cesan, en vez de anular lo

poco bueno que dejaron sus antecesores, al país le tendría muy sin cuidado el pseudónimo con que suelen cubrir sus desnudeces las distintas fracciones políticas que turnan en la dirección y mando de los destinos de nuestra pobre España. Poco importaría el nombre de conservadores, liberales ó reformistas, si estos y aquellos, y todos y cada uno, emplearan sus energías en pro del bien común en vez de atender con preferencia al medro personal y al interés propio. Confesemos á fuer de sinceros, que al menos por esta vez los paladines y defensores de la proposición incidental han puesto el dedo en la llaga diagnosticando la verdadera enfermedad social de la nación española. Ciertamente es, que lo que actualmente necesita el país es la pronta solución del problema económico, concediéndole prelación sobre todos los demás asuntos; urge resolver cuanto antes la crisis del trabajo y la de las subsistencias; discutir antes que nada los proyectos económicos y los presupuestos. ¿Pero la feliz resolución de estas incógnitas está reservada al conde de Romanones? ¿Se cree el partido liberal con fuerzas y energías bastantes para hacer frente á todos los peligros creados por el conflicto universal que actualmente conmueve á Europa? Ellos han dado una contestación afirmativa al aceptar el cargo que voluntariamente se han impuesto y al retornar al mando después de dos largos años de forzosa ausencia. No les cabe después alegar ignorancia invencible para eludir responsabilidades, conocen el peligro, para atajarlo cuentan con el apoyo de las minorías; si no resuelven el problema de las tres incógnitas que ellos han planteado, la responsabilidad sería tremenda y el fracaso irreparable. El desengaño, llegando una vez más al corazón del pueblo que sufre y aguanta, podría hacer que éste arrebatase los naipes á los prestidigitadores y les descubriese el juego... Esperemos la enseñanza de los hechos.

ANSELMO SANZ.

CURIOSIDADES

Quietos y... andando.

Ciertos cálculos efectuados por un matemático inglés, hacen pensar si valdría la pena fatigarse en recorrer kilómetros desde el momento que... Deteneos y es cuestión. Combinando los movimientos de rotación y traslación de nuestro pequeño planeta, nos encontramos con que un hombre, estando cómodamente sentado, en su propia silla, recorre en una hora

137.600 kilómetros. En efecto, por el movimiento de rotación de la tierra alrededor de su eje, cada uno de nosotros, aun sin moverse, recorre un espacio de 1.600 kilómetros por hora. Por otra parte, la Tierra, girando alrededor del Sol no recorre menos de 106.000 kilómetros durante una hora. Mas no es eso todo: el Sol, girando él mismo, se mueve en el espacio con una velocidad de 701.000 kilómetros diarios, ó sea 30.000 kilómetros por hora. Sumando estas tres cifras, se llega á este singular resultado: que el hombre más pacífico del mundo permaneciendo sentado y firme (firme es un decir), recorre 137.600 kilómetros por hora, que es bastante más de 3.000.000 de kilómetros por día.

DR. T.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

Homenaje de la Argentina á la madre España.—Manifiesto de la comisión que inicia el gran acto de conformidad.

La comisión pro homenaje á España, ha decidido dirigir un manifiesto al pueblo de la República, inspirado en el ideal de que todas las voluntades del país, se unifican para preparar dignamente el acto que se prepara en honor de la madre patria.

El ideal que persigue la referida comisión por el momento, es la formación de un album que ya está preparando la indicada comisión y cuya entrega á S. M. el Rey, se efectuará en la fecha de la colocación de la primera piedra fundamental del monumento á construirse por el pueblo argentino en honor á España.

Manifiesto al pueblo de la República.

La comisión pro homenaje á España, inspirada en un móvil de sincera confraternidad, invita al pueblo en general á adherirse al homenaje que bajo sus auspicios, se tributará á España como un elevado testimonio del afecto á que ella es acreedora por las constantes manifestaciones de simpatía de que ha sido objeto el pueblo argentino por parte de la madre patria, la cual, haciendo cumplido honor á su hidalguía, nos honró con su más significativa representación, y cuyo pueblo ha simbolizado en el grandioso monumento que ostenta nuestra capital, los sentimientos de confraternidad que hacia nosotros lo impulsa.

Para corresponder, siquiera en parte, á tan gallarda actitud, esta comisión, haciéndose intérprete de un sentimiento que vibra en el alma popular, piensa que ese sentir unánime debe traducirse en una elocuente realidad que demuestre nuestra gratitud y cariño á España, en el centenario de la definitiva separación política. Entre las múltiples formas de exteriorizar este homenaje, la comisión ha decidido, ampliando su programa inicial, la ofrenda á España de un monumento ejecutado por un artista argentino.

Los adherentes lo harán constar en el album que está formando esta comisión y cuya entrega á S. M. el rey don Alfonso XIII se efectuará en la fecha de la colocación de la piedra fundamental del monumento.

La comisión, convencida de que el pueblo argentino coincidirá con su propósito fundamental y con los medios elegidos para realizarlos, inicia

desde hoy su tarea contando con el éxito librado á los sentimientos de patriotismo y generosidad de todos.

Al fin de cien años, el pueblo argentino ha comprendido que la libertad y la democracia de que hoy disfruta se la debe á España; y que de consiguiente, los pueblos que han luchado por su emancipación y por su independencia en cruentas luchas fraticidas después de la paz, deben amarse recíprocamente; porque así lo exige el derecho, la justicia y la democracia.

Todos los pueblos libres de la América que hablan nuestro idioma, reconocen en España que á ella le deben lo que hoy son como pueblos libres é independientes. Todos han olvidado las antiguas querellas del tiempo del coloniaje, y vuelven sus miras de afecto y de cariño hacia la que les ha dado el ser, como los buenos hijos que jamás, mientras dura la existencia, pueden perder y olvidar los cariños de nuestras bondadosas madres.

Ahora, lo que es necesario es que los gobiernos de España, se preocupen más de lo que hasta ahora se han preocupado en fomentar y arraigar las buenas relaciones que deben existir siempre entre España y sus hijas predilectas las repúblicas de Centro y Sudamericanas.

Ya en otra correspondencia indicaba los medios que los gobiernos españoles deben poner en práctica para afianzar nuestras relaciones un tanto tibias y decadentes, debido á nuestro antiguo abandono y á la falta completa de intercambios comerciales, que son la base fundamental en los pueblos grandes y progresistas.

JUAN DURÁN NIETO.

Buenos Aires, Noviembre, 1915.

Ecos de la guerra.

(De nuestro redactor).

Material de guerra para Rusia.

Recientemente salieron del puerto de Filadelfia los vapores «Chicago», «Marin» y «Fuchinir Maru», que hacían su primer viaje, y cuyo cargamento estaba constituido por material de guerra con destino á Rusia.

Se componía el cargamento del primero de dichos buques de lo siguiente: 10.800 toneladas de rails, 18 locomotoras, y 1.000 toneladas de proyectiles.

El «Fuchinir Maru», contenía 9.000 toneladas de rails, 4 locomotoras, 1.700 toneladas de piezas de artillería gruesa, 1.050 de chasis de automóviles y 4.200 toneladas de proyectiles.

Las cantidades, como se vé, son respetables; pero esto es una insignificancia comparado con lo que diariamente llega á Rusia.

Desde el Japón se hacen análogos envíos de material de guerra, que entra en su inmensa mayoría por los puertos del Atlántico.

El tráfico en el mar Blanco.

El tráfico entre los puertos del Atlántico y el mar Blanco, sigue, al parecer, sin suspenderse.

Recientemente se han enviado á Rusia 8.000.000 traviesas, para las líneas férreas y 17.000 metros cúbicos de «pitch-pine» destinado á la construcción de hangars.

En una lista recientemente publicada por la unión obrera de Pittsburghs, se enumeran los envíos hechos últimamente por las antedichas vías marítimas las cuales arrojan las siguientes cantidades: Por cuatro compañías americanas de Caminos de hierro: 265.000 toneladas de rails; 277 locomotoras y 42.000 vagones de carbón.

La compañía general de Electricidad de Schenectady, 115.000 toneladas de acero.

Expediciones procedentes de Rusia con destino á otros puertos, 185.000 toneladas de rails.

Francia é Inglaterra reunidas, 120.000 toneladas de acero y 6 millones de proyectiles de 5 á 12 pulgadas.

De ser ciertas, como aparecen las anteriores estadísticas, no cabe duda que el tráfico ha sufrido una baja insignificante, pero por lo que se vé está destinado exclusivamente á pertrechos de guerra.

La ciudad de Reims no pierde su valor.

La ciudad de Reims, no ha perdido, ni por un momento, el gesto heroico que adoptó desde los primeros momentos en que se vio amenazada.

Desde el 19 de Septiembre de 1914, raro es el día en que la ciudad no es bombardeada ó ligeramente cañoneada.

Apesar de estos catorce meses de sufrimiento y continuo sobresalto, los habitantes de la histórica población no han perdido su aparente tranquilidad.

Acaso se sintieran animosos al poderse guarecer bajo la sombra de la artística y grandiosa Catedral!

Apesar de las mutilaciones sufridas, aun conserva esta maravillosa joya arquitectónica, su augusta majestad.

Alguna de sus torres ha sufrido los efectos de la metralla, diversos capiteles y estatuas fueron destruidos por los chispazos del fuego alemán pero en general el monumento continua incólume, grandioso, admirable.

En el resto de la ciudad no ocurre lo mismo: de las 12.000 casas que constituían la población, unas 6.000 han sufrido grandes deterioros, 3.500 han quedado inservibles y 700 son un completo montón de escombros.

Entre los habitantes, más de 600 están heridos (sin contar, claro es, los muertos) y se calculan en 28 mil granadas de grueso calibre y más de 50.000 de mediano y pequeño las que han caído sobre la ciudad.

Los almacenes y grandes talleres están destruidos; se ha suprimido el gas y la electricidad y las comunicaciones funcionan con gran irregularidad, faltando viveres y hasta en algunos momentos el agua.

Pues bien, apesar de todo lo que enumerado queda, Reims, la ciudad mártir, como se la llama en Francia, espera impasible su suerte, y en ella aguarda el final de esta lucha sangrienta, una población compuesta hoy de 6.000 hombres, 8 ó 3 mil mujeres y 4.000 niños.

X.

Correo madrileño

De jueves a lunes.

MADRID 12 de Diciembre de 1915.

Querido director: se lamentaba el nuevo ministro de la Gobernación ante los periodistas, de que un diariomadrileño haya dicho que se ha tardado mucho en hacer la lista de gobernadores, cuando se han invertido para ello tres días solamente. Más diligencia nunca se ha visto.

Formó el Gobierno el señor conde de Romanones en tres horas. Al siguiente día, la lista de gobernadores estaba confeccionada, que no se hizo pública, hasta que no estuviera firmada por el Rey.

Me ha satisfecho mucho—añadió el Sr. Alba—que la designación haya sido tan bien acogida por la opinión.

—Mas aún—le contestó un periodista—porque no han consultado ustedes con los caciques, como es costumbre ineterada.

El ministro de Hacienda ha manifestado que dedica preferente atención, por considerarlo urgente, a la confección del Real decreto de prórroga del actual presupuesto.

Se dice que será nombrado probablemente gobernador civil de Madrid D. Eduardo Vincenti, y para gobernador del Banco de España suena el nombre del conde de Sagasta.

Ha dicho el jefe del gobierno que el nombramiento de los gobernadores ha ofrecido grandes dificultades por haber para cada gobierno cinco ó seis aspirantes por lo menos.

DE ZODAS PARZES

EL FERROL.—Una niña de cinco años que iba con sus padres en el ferrocarril á Betanzos, aprovechando un descuido se asomó á la ventanilla del coche.

La portezuela, que estaba sin cerrar, abrióse y la niña cayó á la vía.

Quedó muerta en el acto.

MELILLA.—Dos carreteros que se propusieron pasar con los carros á la zona francas han sido asesinados por un grupo de rifeños.

La policía de Zeluán persigue á éstos.

MONTREAL.—Como consecuencia del incendio en los talleres de la gran Trunk Raylwa, han quedado sin trabajo más de 1.500 obreros.

BERLIN.—Otro gran incendio en Hoppewell ha dejado sin hogar á 25.000 personas.

CASABLANCA.—El general Lyautey, residente general francés en Marruecos ha llegado aquí el día 8 procedente de Ceuta y Tetuán.

Habla con mucho entusiasmo de la acogida que le ha sido reservada por el residente general español y de las atenciones de que ha sido objeto durante su visita á Ceuta y Tetuán.

Esa visita, dice, es un nuevo testimonio de la solidaridad hispano francesa en la obra de civilización proseguida juntos en Marruecos.

VIENA.—Un submarino alemán hundió el 5 de diciembre, delante de Valona, un pequeño crucero italiano de dos chimeneas.

Al pueblo serbio.

El diario húngaro "Az Est" publica el siguiente llamamiento dirigido por el general alemán von Mackensen al pueblo serbio:

Serbios: A consecuencia de la actitud hostil de vuestro rey y de su gobierno, los ejércitos aliados de Alemania, Austria-Hungria y Bulga-

ria han entrado en vuestro país. Hemos derrotado al ejército serbio y mientras exista un ejército serbio con el que batirse, lo combatiremos, pero lo haremos únicamente contra el ejército y no contra el pueblo serbio. Los bienes y la vida de los que no luchan contra nuestros ejércitos serán respetados.

Por lo tanto, ruego al pueblo serbio vuelva á sus hogares y á sus ocupaciones y obedezca voluntariamente las disposiciones y órdenes militares para que, después de tantos males ocasionados por la guerra, la tranquilidad reine nuevamente en vuestra vida.

En estas condiciones nos será posible ayudaros para encontrar el bienestar pasado y así nos cuidaremos de que los daños sufridos por vosotros, inocentemente, sean reparados.

EL CORRESPONSAL.

UN INCENDIO

(Por teléfono). LA PÓVEDA.—Ha sido destruida por un incendio gran parte de la fábrica de aserrar maderas existente en Barriomartín.

Se ignoran las causas del siniestro. La fábrica estaba asegurada.—C.

Crónica barcelonesa

(Especial para EL PORVENIR)

El caso Maciá.

Sí, señores; en Cataluña ha caído muy bien la nueva: todavía hay un sincero entre nuestros parlamentarios, el señor Maciá, diputado por Las Borjas. Hay que reconocerlo; un hombre que para servir á su patria desde los escaños del Congreso se jugó una brillante carrera militar; un hombre que gozando de la plena confianza de sus electores renuncia su acta ante la dolorosa pasividad de un gobierno anodino y de una cámara de parlanchines, es un hombre sincero.

¡A ver! ¿Puede tolerarse sin protesta que mientras en España no se come, mientras nos vamos quedando sin marina mercante, mientras el pueblo emigra hambriento, mientras yace en el más completo olvido la defensa nacional, se pierdan en el Congreso horas y horas para discutir si deben darse ó no facilidades para la celebración del matrimonio civil, y en el Senado por si la Diputación de Barcelona puede ó no usar la lengua catalana?

En estos tiempos de descomposición social, cuando las virtudes flaquean, cuando ese espíritu honrado del cristianismo quieren arrancarlo del alma española; cuando el civismo y la austeridad son un mito en las esferas legislativas, el rasgo del señor Maciá tiene un valor de un mirlo blanco.

Barcelona tributa un homenaje de simpatía á ese hombre sincero que siente enrojecer sus mejillas por el rubor patrio; al contemplar el doloroso espectáculo que ofrecen unos padres de la patria que asisten á la Cámara como quien va al casino, y toleran que todo el tiempo que debieran emplear en bien de la nación se malgaste en ofender los sentimientos religiosos de los españoles y manchando con repugnante baba las albas vestiduras de prelados de tan merecido respeto como el cardenal Guisasaola.

Los barceloneses aplauden sin reservas la honrada actitud del señor Maciá, y ya corre por aquí la voz de hacerle un cariñoso recibimiento, á ra testimoniarle que el pueblo sano, el no corrompido por las modernas doctrinas de excepticismo y fatalismo musulmán, sabe honrar como se merece esa virtud tan escasa entre nuestros políticos: la sinceridad.

CORRESPONSAL.

DE HIGIENE

(De nuestro servicio especial)

La Higiene de los dientes.

El frío es el agente atmosférico más perjudicial para nuestros dientes. ¡Cuántos sufrimientos nos proporcionan los dientes! Lo mismo para salir que para caerse siempre es á costa de dolores. Muchas miserias humanas y muchas enfermedades tienen por causa el mal estado de nuestras dentaduras; á ello contribuyen principalmente las causas siguientes:

1.ª Porque abusamos en nuestra alimentación de los ácidos y del azúcar.

2.ª Porque á continuación de platos muy calientes, absorbemos inmediatamente una bebida helada.

3.ª Porque obligamos á nuestros dientes á hacer oficios de tijeras y parte nueces.

4.ª Porque los productos que empleamos para nuestra toilette bucal están adulterados y no son los indicados para nuestro temperamento.

No es ocasión de enumerar aquí los cuidados de la limpieza bucal cuyos fundamentos tratan ampliamente los libros de higiene que tienden según expresión de un eminente higienista «á esterilizar el caldo de cultura microbiana» que forman la saliva y los restos de alimentos.

El uso dos veces al día de un cepillo fuerte sin exageración, no debe considerarse como suficiente; es necesario, después de cada comida, enjuagarse con agua tibia con unas gotas de elixir que ha de ser elegido cuidadosamente, según la naturaleza de la saliva. Cuando esta es ácida, debe emplearse la siguiente fórmula:

- Agua destilada, 200 gramos.
- Bicarbonato de sosa, 5 idem.
- Carbonato de magnesia, 5 id.
- Alcohol de menta, 4 id.
- Tintura de cochinilla, 1 id.

Para completar la acción de este elixir puede emplearse para frotar los dientes este polvo alcalino:

- Fosfato de cal, 50 gramos.
- Bicarbonato de sosa, 25 id.
- Carbonato de cal, 25 id.
- Alcantor pulverizado, 5 id.

DR. TRAVELLER.

LOS MAESTROS INTERINOS

PARA TODOS

Angel Martínez, presidente de la Asociación nacional de maestros interinos, convoca á una asamblea que ha de celebrarse en Madrid en los días 28, 29, 30 y 31 del presente.

Ante la imposibilidad de asistir todos los maestros interinos, hemos creído conveniente convocaros para una reunión que ha de celebrarse en esta capital el día 19 del presente y hora de las 10 de la mañana en los locales de la graduada de esta capital.

Los que no podáis asistir ese día no dejéis de mandar vuestra adhesión á cualquiera de los abajo firmantes, manifestándoos que los puntos á tratar son los siguientes:

1.º Nombrar una comisión que nos represente en la asamblea de Madrid, sufragando gastos todos los que esteis conformes.

2.º Excitar el celo de las personas que siendo ajenas al magisterio, quieran ayudar en obra tan beneficiosa para todos.

Algunos de los puntos á tratar no los publicamos por no hacer demasiado extenso este artículo.

El que en algo estime su condición y quiera salir del estado ver-

gonzoso en que por nuestra culpa nos hallamos sumidos, que asista á la reunión del 19 ó envíe su adhesión.

Tenemos que borrarlos de la frente el letreiro afrentoso que los maestros interinos llevamos grabado. Rompiendo las cadenas tendremos derecho á ser libres, mientras tanto...

Santiago Loranca, Daniel Alcazar, Emilio Sainz.

Notas parisienses

El empréstito de la victoria.

El Empréstito de la victoria, que es como se denomina en París al nuevo Empréstito nacional, constituirá según parece, un nuevo éxito financiero.

Los grandes capitalistas y los ahorros más modestos, pasan á las Cajas de Estado.

Todo el mundo colabora en esta obra patriótica, y así resulta que después de haberse realizado ya dos empréstitos, el de los Bonos de la Defensa Nacional y el de las Obligaciones de la Defensa Nacional, esta nueva operación será de un feliz resultado.

A estas horas no queda en ningún armario ni en ninguna cómoda de los vecinos de París, 100 francos ahorrados que no hayan ido á aumentar las cantidades del nuevo empréstito.

¡Cien francos! eso no tiene importancia, dicen las gentes.

Por 88, recibe un título de cien francos, que le asegura una renta anual de... ¡cinco francos!

Por el patriotismo, que es lo que no ha faltado ni un solo momento en Francia, hace que estas operaciones sean buenas ó malas bajo el punto de vista económico, sean de extraordinarios y provechosos resultados.

Con este motivo refieren los periodicos parisienses algunos incidentes y anécdotas que revelan ese mismo espíritu patriótico.

Una cocinera que llevaba ya mucho tiempo en casa de sus amos y que siempre había de nostrado ser una mujer formal y ahorrativa se presentó hace unos días al jefe de la casa, pidiéndole le adelantase el pago de su salario.

Al mostrarse sorprendidos los señores, ella dijo:—Señor, así podré completar los 440 francos que necesito, para adquirir un título de 500 francos, y así contribuiré también con mi esfuerzo al éxito del empréstito.

Como este podrían referirse miles de casos. Este entre la gente humilde, pues los capitalistas acuden en verdadera legión, siendo acreedores de los mayores elogios.

Esta es la primera vez que el Estado ha hecho una operación financiera como si se tratase de un negocio comercial.

A más de los anuncios que se publican en los periódicos encargó á otros notables artistas, Bournard Nandin, Poulboty y Adler, la confección de artísticos carteles que colocados en las calles llaman poderosamente la atención, pues se trata de tres verdaderas obras de arte.

Seguramente dichos carteles, una vez cumplida su misión, serán adquiridos á muy alto precio por los coleccionistas.

Todas las clases sociales cumplen en Francia con su deber, y si primero supieron separarse de los seres queridos, saben hoy entregar su dinero, y al hacerlo, piensan en el éxito y en que el enemigo aban-

done de una vez los distritos nacionales ocupados desde el principio de la guerra.

Todos reconocen que la lucha es gigantesca y que hay que hacer un esfuerzo supremo para llegar á la victoria.

Lucha social contra el tracoma

Las naciones en que Europa han organizado mejor la lucha social contra el tracoma han sido Hungría, y sobre todo la Prusia Oriental, donde esta enfermedad es tan frecuente y causa tantos estragos.

La primera medida tomada por estos países fué dirigida á conocer la extensión de la enfermedad, para lo cual establecieron, mediante una ley, la declaración obligatoria de los casos, hecha por los médicos que asisten á los tracomatosos. El parte de declaración comprende el nombre, domicilio, profesión y lugar donde la ejerce; y, si se puede seguir la evolución del caso, se añade después el dato de si cambia de domicilio ó si se cura ó muere. Con estos antecedentes individuales, las autoridades municipales envían un resumen semanal al Ministerio correspondiente, que es donde se confecciona la estadística general.

Como el tracoma es principalmente una enfermedad de la infancia, el examen de los niños en las escuelas es el que proporciona el conocimiento del mayor número de tracomatosos. En Hungría este examen se hace tres veces al año en las regiones contaminadas; y dos en las no contaminadas. En Prusia los reconocimientos de los escolares son trimestrales; y cuando un niño resulta con tracoma, se examinan todos los individuos de la familia. La misma investigación sistemática se hace en hospicios, asilos, hospitales, casas de alienados, cuarteles, cárceles, grandes fábricas y demás centros donde conviven gran número de individuos en condiciones poco higiénicas. Yo estoy seguro que si se hiciera entre nosotros una inspección sanitaria de esta clase en escuelas y establecimientos de beneficencia, se encontraría un número espantoso de tracomatosos, que revelaría el abandono en que se tiene en España la profilaxis pública de esta enfermedad contagiosa.

A la declaración obligatoria se agregó en Hungría y en Prusia, como complemento lógico de la lucha contra el tracoma, el tratamiento obligatorio y gratuito de las personas reconocidas como infectantes y peligrosas. Los niños tracomatosos son allí excluidos de las escuelas municipales y aislados en escuelas especiales, ó en habitaciones separadas de las mismas escuelas, teniendo gran cuidado de desinfectar los locales, bancos, enseres, libros y demás cosas capaces de contener el germen del contagio. Muchos de estos pobres niños quedan á pesar de todo, casi analfabetos, y mermada en alto grado su capacidad personal por deficiencias de la visión, que nunca desaparecen por completo.

DR. MARTÍN SALAZAR.

Inspector general de Sanidad Exterior.

«El Porvenir Castellano».

TELÉFONOS

Llame Vd. al n.º 62, si desea algún impreso ó consultar con la casa M. Reglero y Hermanos.

Plaza de Aguirre, 3, Soria

EN EL CIRCULO MERCANTIL

Inauguró anoche el cuadro artístico del Mercantil, con un atrayente programa, la serie de veledas que periódicamente viene este simpático Círculo celebrando.

El cronista asiste por vez primera á esta fiesta, y su imaginación es herida por el aspecto encantador de la sala, pléyrica de sugestivas bellezas sorianas, á cuya contemplación entréganse mis sentidos todos contagiado del ambiente evocador que me rodea. Allí las exquisitas emociones que la hermosura despierta, entremézclan se en mi alma de poeta cuerdo ó de cuerdo-loco con la misma exaltación que un creyente lleno de Fé—eleva en dulce éxtasis—la plegaria que va al cielo. Tal mi imaginación en aras de tanto hechizo va tejiendo la doble corona de idealismo y poesía para ofrendársela á ellas, á la mujer, eterna inspiradora de las cosas bellas.

«Rosas! Poesía alada de la juventud florida, Juventud! Hora encantada de la vida...»

Pero ¡ay!, el regente me advierte que hay poco espacio disponible.

Vamos al asunto. Púsose primero en escena «La Alegría de la Huerta», muy bien interpretada por los artistas de ambos sexos que integran el notable cuadro artístico. Sobresalieron en la interpretación Carola (señorita Lavilla), Alegrías (señor Sanz), y Ballenilla (J. y E) Muy discretas las demás partes.

Tuvo el Sr. Granados que encargarse horas antes de la representación del papel de Juan Francisco. Por eso es digna de elogio su discreción.

La segunda parte del programa había despertado gran expectación por ser, además de estreno, producción la obra, música y letra, de gente de casa. «Gran Éxito», el sainete cómico-lírico de los jóvenes autores Granados y Casado, si no puede decirse que fué un «gran éxito» tuvo éxito porque los autores fueron llamados á escena.

La interpretación de «La Cocina» constituyó un verdadero acierto para todos los actores que en ella tomaron parte.

Mi enhorabuena al cuadro artístico del Mercantil, á los «afortunados» autores del estreno, y á la junta del casino por su «Gran Éxito» de taquilla.

GRAMOS.

NOTICIAS

Ha sido nombrado gobernador civil de esta provincia el diputado provincial por Oviedo don Félix Lueje.

Nuestro querido amigo D. Antonio de Marco ha sido nombrado, por unanimidad, médico de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta ciudad.

Anoche cayó sobre nuestra ciudad la primera nevada de la serie. El día de hoy ha sido un tanto desapacible y ventiscoso.

La Administración de Contribuciones de la provincia anuncia á las personas á quienes pueda interesar, que durante diez días no te-

riados, á contar desde la publicación del correspondiente anuncio en el Boletín Oficial, se encontrará en el local de la misma, á disposición de las que quieran examinarla, en las horas de oficina, la matrícula de industrial para 1916; admitiéndose, que las reclamaciones han de presentarse dentro del expresado plazo, pasado el cual, no podrá ni admitirlas con arreglo á lo dispuesto en el artículo 106 del Reglamento vigente de industrial.

Han sido nombrados vocales de la Junta provincial de Instrucción pública de esta provincia, los señores D. Santiago Gómez Santacruz, D. Eduardo García Puente y D. Anastasio Vitoria.

Como consecuencia del reciente cambio de Gabinete, han presentado la dimisión el Gobernador civil de la provincia Sr. Carballido y el Alcalde Sr. Giménez.

Días pasados fué puesto á disposición del señor juez municipal de Almazán el joven Bernardino Matamala que maltrató de palabra y obra á Bonifacia Gómez, de 23 años.

Ha sido nombrado auxiliar gratuito de Francés, de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, nuestro querido amigo don Julio Arroyo.

Del gobierno civil de esta provincia se ha encargado interinamente el oficial 1.º D. Antonio Luengo.

La guardia civil de Medinaceli ha detenido á Lope Vigil Regaño, y á su esposa, por haber hurtado una manta de lana á un vecino de Miño de Medina

VIAJES.—El sábado marchó á Madrid nuestro querido compañero José M.ª Palacio.

—Ha marchado á Córdoba el señor D. Nicolás Benito.

—Esta noche marchará á Zaragoza nuestro querido colaborador D. Gregorio Ramos Matute.

—Se encuentra en esta ciudad desde hace unos días el acreditado industrial de Sigüenza, D. Cosme Aparicio.

—También ha llegado de Barcelona, para pasar las próximas fiestas al lado de su familia, el joven representante de la conocida casa «Fortuny Hoos», de Barcelona, D. Pascual Beltrán.

—De Agreda ha llegado el diputado provincial D. Anastasio Vitoria.

—De Zaragoza, el sargento de artillería D. Walerico Benito, señora é hijo.

EL AUTOMOVILISMO Y LA GUERRA

Sabido es el grande é imprevisto desarrollo que en la guerra actual ha conseguido el automovilismo. Según datos estadísticos, sabemos que las potencias beligerantes, al principio de las hostilidades, disponían para el servicio de transportes de 250.000 coches automóviles capaces para conducir cargas pesadas, divididos del modo siguiente: Francia 90.000 camiones, con capacidad de 2 á 3 toneladas y velocidad de 15 kilómetros por hora.

Alemania, 70.000 remolcadores con capacidad de 4 toneladas y velocidad de 16 kilómetros por hora, que podían remolcar dos toneladas de carga.

Inglaterra, 55.000 camiones de dos categorías, una de media tonelada de capacidad y otra de 3 toneladas, con velocidad común de seis kilómetros por hora.

Austria, 25.000 remolcadores de 3 toneladas, con una velocidad de 5 kilómetros por hora.

Rusia, 10.000 camiones, de capacidad y velocidad diversas.

El valor de estos 250.000 camiones regimentales de los ejércitos de las referidas potencias, asciende á más de un millón de millones de pesetas. La aplicación del automóvil al servicio comenzó en la guerra del Transvaal.

El ejército inglés lo empleó en el arrastre de pesados carros de municiones. En la campaña de Libia se sirvió Italia de 200 camiones ligeros, usándolos especialmente en los alrededores de Trípoli. En las dos guerras balcánicas, el ejército búlgaro utilizó buen número de camiones que facilitaron el transporte de los camiones de sitio y de las municiones apesar del mal estado de los caminos. Por lo demás, el uso de los coches con motor, fué adoptado en pequeña escala antes de estallar el conflicto europeo. En efecto, no pueden compararse los 300 ó 400 vehículos automóviles antes de la guerra adoptados, con los 250.000 de que hemos hablado á los que habrá que añadir el número disponible en el ejército italiano.

GANADERÍA

El provecho que rinden las ovejas.

La cría de ovejas es uno de los negocios más productivos, como lo es el de ganado cabrío que se hace en la provincia de Ciudad Real, en aquellos bosques seculares de los montes de Toledo, en donde el jugoso monte bajo de los mismos y la temperatura fresca promedial del año proporcionan ganado fuerte de carnes sanas y nutritivas.

Por regla general, cada cabra pare anualmente y cada cabrito está á los tres años en estado de venta, valiendo cinco duros la cabeza. Con esto está dicho cuál es la utilidad.

De la misma manera los rendimientos de las ovejas son enormes comparados con el pequeño gasto que exigen. El provecho que reportan no se reduce á la ganancia producida por la venta de los carneros, su lana y su carne; se extiende á mucho más. Las ovejas como las cabras enriquecen las tierras donde pastorean. Imponen al suelo un desgaste muy inferior al causado por otros animales y lo abonan de modo extraordinario. Al decir de quienes son autoridad en estos asuntos, en los Estados Unidos abono de oveja, cuando es de primera clase, tiene un valor de pesos 3'30 por tonelada, esto es, pesos 1'28 más que el de vaca y pesos 1'09 más que el de caballo. El abono de cerdo sólo vale un centavo menos que el de oveja.

Muy frecuentemente se observa que ciertas haciendas de tierras pobres donde se crían ovejas, dan cosechas tan abundantes que, en ocasiones, exceden á las producidas por las fincas que gozan de suelo muy fértil. Las ovejas, por consiguiente, rinden en esta forma, un noble beneficio al agricultor, puesto que aumentan sus ganancias y hacen que el precio de sus tierras sean cada vez más grandes.

PARA LOS AGRICULTORES APARICIO Y LEDESMA Abonos de quemadero

El mejor de todos los abonos. Caballeros, 15, Soria —14—

Al cerrar.

(POR TELÉGRAFO). MADRID 13, (5 tarde).

Toma de posesión

Se ha posesionado de la alcaldía de Madrid D. Joaquín Ruiz Jiménez.

Por la paz

BERLIN.—Se ha celebrado una imponente manifestación pidiendo la paz.

Desde hace días venía notándose en la muchedumbre movimientos alarmantes y éstos han tenido el resultado que refieren algunos despachos.

Los manifestantes, después de grandes esfuerzos, pudieron desfilar ante el palacio imperial.

Próxima reunión

BERLIN.—El martes reunirse el Reichstag, permitiéndose que Lieblenech explique su interpelación.

DE LA GUERRA

En Oriente.

Telegramas de París aseguran que las tropas moscovitas continúan luchando con éxito sobre los soldados turcoalemanes.

Los italianos.

Las fuerzas de Italia que combaten en el Isonzo han podido, al fin, consolidar las posiciones conquistadas últimamente.

Balkanes.

SOFÍA.—Según las últimas noticias, la derrota de los ser-

bios en Kalaluma, tiene caracteres de catástrofe.

Los franco-ingleses

—La retirada de las tropas aliadas en este territorio, es general.

A.

Pérdida de un perro perdiguero, pelo color barquillo, con el pecho blanco.

El que lo haya encontrado, puede devolverlo á su dueño Luis Mianano, en Soria, el que gratificará.

Almacén de coloniales

Fábrica de jabón y lejía líquida

DE

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.—SORIA



Hernias, Vientres, Voluminoso, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS

Montera, 38, Madrid.

En Soria el 26 y 27 de cada mes, Hotel del Comercio.

«LA ESPAÑOLA»

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO: —16—

Plaza del Carmen, 24, Soria

Reemplazo de 1915

Se verifican sustituciones del servicio en Africa á todos los reclutas del actual reemplazo; contratación antes del sorteo. Precios y condiciones dirigirse á don Manuel Castanera, Ventura de la Vega, 4, Madrid, y al representante, D. Juan Aparicio Gil, Procurador, Plaza de la Leña, 4, en Soria.

«EL PORVENIR CASTELLANO».—SORIA

Periódico independiente.—AÑO IV.—Se publica los lunes y jueves.

Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra.—Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

Trece meses de suscripción, 5 ptas.

Previo pago de cinco pesetas enviaremos á usted desde hoy hasta fin de año de 1916, nuestro periódico. Debe tener presente, sin embargo, que el precio de suscripción son cinco pesetas al año.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visita usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sirvase suscribirme por el año de 1916 á ese periódico.—(Dirección y firma):

EL PORVENIR CASTELLANO

PUBLICIDAD

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30. En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esqueles mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id. 9,50 »

Anuncios en 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0,20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales.

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.

Recordatorios

con la fotografía del finado. Los más económicos, los mejores se imprimen en los talleres de este periódico.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

Recibos de lotería.

Pídalos á M. Reglero y Hnos.



FUERZA VIGOR Y JUVENTUD EL ELIXIR CALLOL

GUSTO AGRADABLE EFECTO RÁPIDO

Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL. Acelera Convalecencias. Venta farm. y drog. Aumenta el Apetito.

Pídense prospectos á Callool-Barcelona

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos á ofrecer á todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo á los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Eristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende á la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que vá sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente,

dan derecho á una

Ampliación fotográfica Regalo de «El Porvenir Castellano».

Inquilinato.

100 recibos talonarios

75 cénts.

Esqueles de funeral, clase superior, á 5 pesetas 100

Imprenta de M. Reglero y Hnos. Plaza de Aguirre, 2, Soria. Teléfono núm. 62.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos.

Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.

Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado. Plaza de Aguirre, 2.

62

TELÉFONO.—Si desea algún impreso con urgencia ó consultar con M. Reglero y Hermanos, llame al número

62

Consulta clinico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones. —Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

«El Porvenir Castellano». Administración. No se publicará ningún comunicado sin haber abonado antes su importe.

La Coruñesa,

Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fopdas.

Junto á Soportales

Pescados frescos.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.
SEGUROS sobre la vida.
SEGUROS de transportes marítimos.
SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
SEGUROS contra incendio á cosecha.
SEGUROS de paquetes postales.
SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Rio de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José Maria Palacio, Ferial, núm 6.

LA ARAGONESA

Frutería de Gonzalo Irigoyen.—SORIA

Marqués del Vadillo, núm. 1

Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se expenderán á precios económicos.

CONTRATOS LATOS
PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO
En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete.

El Porvenir Castellano. Si no es usted suscriptor y desea recibir el periódico, llene este boleto y remítalo.

D. _____ se suscribe por un _____ de _____ de 191 _____ de _____ Firma del suscriptor.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídense en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

Impresos. Los más económicos, M. Reglero y Hermanos. Plaza de Aguirre, 2.

Miranda, Sastre

VALLADOLID

Ultimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALENILLA Canalejas, 9.

Amplias fotografías inalterables. **José Luque Nestal** Trabajos fotográficos

Reproducciones. Placas, carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio. Talleres y oficinas: Colegiata, 5, Madrid

En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Ayuntamiento de Soria.

Etiquetas á varias tintas. Esqueles mortuorias y recordatorios. Teléfono núm. 62.

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídense la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).